

# PLAN LECTOR REGIONAL

“ANCASHINOS HACIENDO COSAS CON LAS PALABRAS”

“Fortaleciendo las habilidades comunicativas y las emociones para lograr mejores aprendizajes”

## TEXTICÓN N° 14 (V CICLO)

### LA PAPA Y PARMENTIER

Es la historia de nuestra papa. ¿Quién es Parmentier? Un oficial e investigador francés, iniciador de los estudios de la papa, en una época en que en Francia, por ejemplo, se resistían a consumirla aduciendo que era transmisora de sífilis, la lepra, entre otras enfermedades. En 1775, a consecuencia de la guerra entre Francia y Alemania, Parmentier cayó prisionero, siendo obligado como castigo a comer papas. Como conocía sus virtudes, lo hizo sin problemas. En este periplo fue ayudado por su amigo el enciclopedista D' Alembert y el científico alemán Meyer, que también investigaba la papa. Una vez libre volvió a Francia, logrando convencer al Rey Luis XVI para que en el banquete en honor a la reina María Antonieta, se ofreciera potajes elaborados con papas. Terminado el ágape, el rey pidió opiniones acerca del convite. Todos aplaudieron, incluyendo la reina. Parmentier les explicó que estaba hecho a base de **LAPOMME DE TERRE o manzana de la tierra**. La reina entusiasmada ordenó sembrar este fruto en los vastos jardines de Versalles. Parmentier sabiendo que el pueblo francés padecía hambre, consideró que este valioso alimento peruano podía salvarlos de la desnutrición. Así introdujo la papa a nivel popular y convenció a la gente para que las siembren en sus huertos. Siendo la papa de cosecha precoz, en solo tres meses las tendrían en sus mesas.



CONCLUSIÓN: Al estallar la Revolución Francesa (1789), Parmentier y otros científicos como Lavoisier, cayeron en desgracia y fueron condenados a la guillotina. Para suerte de Parmentier el alcalde y el pueblo parisino solicitaron a los verdugos le perdonen la vida, siendo nombrado Ministro de Alimentación y continuó con su tarea de investigador.



La papa, el maíz, el arroz y el trigo, son los alimentos más importantes del planeta, de los cuales los dos primeros son nuestros y si los dos restantes hubiesen sido peruanos, hoy la humanidad estaría consumiendo arroz y trigo de colores, sostiene Arturo Jiménez Borja. Lo increíble de este humilde tubérculo, que da hasta tres cosechas al año, con tal abundancia que un kilo en la chacra peruana cuesta menos que un pan. Lamentablemente, en un país que no produce trigo, no llega a la mesa de los más pobres y el Perú es un país de desnutridos y hambrientos ¡Increíble!



Extraído del libro: “La papa y Parmentier” de Aureo Sotelo Huerta y Lily Cardich

#### RESPONDEMOS:

1. ¿Cuál es el origen de la papa?  
a. francés                      b. peruano                      c. alemán
2. ¿Es considerado como el iniciador de los estudios de la papa?  
a. D' Alembert

- b. Un oficial e investigador francés
- c. La reina María Antonieta

3. ¿Qué significado tiene la frase *LA POMME DE TERRE*?

- a. La manzana de la tierra
- b. El causante de sífilis y lepra
- c. El que salvó al mundo de la hambruna

4. ¿Por qué crees que la papa es comparada con una “manzana de la tierra”?

.....

.....

.....

**ESCRIBIMOS:**

Estimado estudiante: Te invito a escribir a partir de lo siguiente: Los europeos se resistían a consumir la papa aduciendo que era transmisora de sífilis y lepra. ¿Qué opinión te merece?

.....

.....

.....

.....

.....

**COMPARTIR:**

Lean en familia la siguiente poesía:

Papa te llamas, papa y no patata,  
no naciste con barba, no eres castellana:  
eres oscura como nuestra piel,  
somos americanos, papa, somos indios.  
Compacta como un queso que la tierra elabora  
en tus ubres nutrientes, enemiga del hambre,  
en todas las naciones se enterró tu bandera,  
Vencedora y pronto allí, en el frío o en la costa quemada,  
apareció tu flor anónima, anunciando la espesa  
y suave natalidad de tus raíces, harina de la noche subterránea,  
tesoro interminable de los pueblos.

“No hay mejor momento en la vida que compartir saberes en familia”